



Farchana, le 27 janvier 2026



Du désespoir à l'excellence académique : l'impact du Centre Connecté de Farchana sur les parcours éducatifs.

L'histoire récente de **Al Nazir Abdallah Ibrahim**, devenu diplômé de Master grâce au Centre de connectivité de Farchana, illustre avec force l'impact concret de cette initiative sur les trajectoires éducatives et professionnelles des réfugiés et des communautés hôtes. Au cœur du site de Farchana, l'accès à la connectivité numérique ne constitue pas seulement une avancée technologique, mais un véritable moteur de résilience et d'éducation inclusive, permettant aux apprenants des deux communautés d'élargir leurs perspectives et de développer de grandes compétences.

Un parcours académique remarquable malgré l'exil et les blessures

Al Nazir Abdallah Ibrahim, enseignant de chimie au lycée du site à Farchana, a brillamment soutenu en ligne son mémoire de **Master en Ingénierie Agricole** à l'**Université de Bakht Al-Ruda, au Soudan**, grâce au Centre Connecté de Farchana.

Pendant plus de deux heures, Al Nazir a présenté et défendu les résultats de ses travaux de recherche portant sur l'**"Évaluation des effets du nivellation conventionnel et au laser sur les performances de l'irrigation par rigoles dans le cadre du projet Nile Sugar Scheme"**. À l'issue des délibérations, le jury – connecté en ligne depuis Khartoum – lui a décerné la mention **Excellent** avec félicitations, marquant l'aboutissement de

plus de quatre années d'études entamées en 2021.

Le parcours d'**AI Nazir** avait pourtant failli s'interrompre tragiquement. En effet, le 3 mars 2023, alors qu'il tentait d'échapper aux affrontements à **El Geneina**, il a été grièvement blessé par balles à la tête. Grâce aux premiers soins reçus et au soutien du partenaire santé du HCR, il a survécu, malgré des séquelles durables au bras droit et au niveau de la parole.

Au cours de ce même mois de mars 2023, il a trouvé refuge pour la seconde fois au site de Farchana, où il avait déjà été accueilli en 2004 avec sa famille et avait effectué sa première scolarité jusqu'en septième année. Quelques années après, faute d'examen de fin d'études fondamentales au Tchad, il avait dû retourner au Soudan pour poursuivre ses études. Installé de nouveau à Farchana, il a poursuivi ses ambitions académiques grâce au soutien combiné du **HCR**, de ses partenaires et au cadre favorable offert par le **Gouvernement tchadien**, qui maintient une politique inclusive permettant l'accès des réfugiés aux écoles publiques, aux examens nationaux et aux services éducatifs essentiels.



L'ouverture du **Centre Connecté de Farchana**, doté d'une connexion haut débit et d'un espace d'apprentissage sûr et accessible, a constitué un tournant décisif dans la poursuite de ses recherches, lui offrant les outils nécessaires pour reprendre ses études et préparer sereinement sa soutenance de Master.



Avec émotion, il confie : « *J'ai cru que tout s'arrêtait ce jour-là... Mais par la grâce de Dieu, et grâce à l'appui du HCR à travers le Centre Connecté, j'ai retrouvé l'espoir et la force de continuer.* »

Pour **Daniel Roger Tam**, Chef de Bureau HCR Farchana « *l'accès à l'internet n'est pas un luxe pour les réfugiés mais est un moyen essentiel d'exercer leur droit fondamental à l'éducation, à l'information, de renouer, voire de garder contact avec les membres de leurs familles et amis, de saisir des opportunités économiques... pour un futur radieux* ».

Le centre connecté de Farchana a déjà touché plus de **470 jeunes** réfugiés et ceux issus de la communautés hôtes en moins de 6 mois d'existence. Il fait partie de l'Initiative Connectivity for Refugees qui vise à connecter **20 millions** de réfugiés d'ici 2030 avec l'appui de **International Télécommunication Union (ITU)**, du HCR, de **Mobile Telecom Industrie Association GSMA** et du **Gouvernement Luxembourgeois**.

Fin